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СОБЫТИЕ

Вблизи села Байгулово Козловского района около трассы М-7 открыли мемориальный комплекс 
«Строителям безмолвных рубежей». Это первый в России мемориал, посвященный трудовому подвигу 
советского народа в годы Великой Отечественной войны.

Строителям безмолвных рубежейСтроителям безмолвных рубежей

«Ника» – «Ника» – 
значит победазначит победа
Именно так называется Центр семейного 
развития, который открылся в Алатыре 
9 июля. 
В тот день с утра на улице Кирова, где 
расположился Центр, царило необычное 
оживление. Нет, не дорожные ремонтники, 
разворотившие тротуары, суетились там, а 
собрались детишки и их родители, которые 
ждали наступления волнующего момента.
И этот момент настал. В торжественной 
обстановке была разрезана алая лента, 
и Центр семейного развития «Ника» 
гостеприимно распахнул свои двери. 2

Вечный огонь у мемо-
риала зажгли курсанты 
Чувашского кадетского 
корпуса. Частицу Вечного 
огня с Могилы Неизвест-
ного Солдата доставили 
автопробегом через го-
рода трудовой доблести. 

На торжественной цере-
монии состоялось возло-
жение венков к Вечному 
огню. Память погибших по-
чтили минутой молчания.
Почетными гостями 

на церемонии открытия 
были и труженики тыла – 

строители Сурского обо-
ронительного рубежа и 
Казанского обвода, чле-
ны поисковых отрядов и 
представители трудовых 
династий.
Проникновенно и 

эмоционально высту-

пил Анатолий Аксаков. 
Он зачитал приветствие 
председателя Госдумы 
Вячеслава Володина и 
на примере своего де-
душки и своей бабушки 
связал воедино две темы, 
которые красной нитью 

проходили через всю це-
ремонию открытия мемо-
риала: ратный и трудовой 
подвиг советского наро-
да.

– Горжусь своим на-
родом, народом Рос-
сии, Чувашии, – сказал 
с трибуны Анатолий Ак-
саков, – горжусь своим 
дедом, который погиб 
под Сталинградом, за-
щищая Родину, своей 
бабушкой, ковавшей по-
беду в тылу. Наш много-
национальный великий 
народ непобедим. Все 
проблемы, которые сто-
ят на пути нашей страны, 
обязательно преодоле-
ем. Залогом тому явля-
ется память, которую мы 
бережем, и мемориал, 
который открываем во 
славу тех, кто ковал по-
беду в тылу. Низкий по-
клон всем ветеранам, 
всем советским людям, 
победившим врага. Низ-
кий поклон российскому 
народу. 

СПОРТ

Победители и призеры 
получили кубок, медали и 
подарки из рук Анатолия 
Аксакова, Сергея Семенова, 
депутата ЧГСД Федора Сте-
панова и активистов партии.
Анатолий Аксаков взял 

под личный контроль рекон-
струкцию пришедшего в за-
пустение стадиона. В этом 
году будет закончено состав-
ление проектно-сметной до-
кументации, в следующем 
будет открыто финансирова-
ние.

В Алатыре на стадионе 
«Труд» при поддержке 
местного отделения 
партии прошел турнир 
по мини-футболу 
среди детских команд 
«Солидарность». 

Стадион Стадион 
под под 
контролемконтролем
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я СОБЫТИЕСОБЫТИЕ

1 «Ника» – значит победа«Ника» – значит победа
Сначала гости, среди 

которых были депутат 
Госдумы России Анато-
лий Аксаков с супругой 
Татьяной Александров-
ной, депутат Госсовета 
Чувашии Сергей Семе-
нов, уполномоченный по 
защите прав предприни-
мателей в Чувашии Алек-
сандр Рыбаков, депутат 
Чебоксарского городско-
го Собрания Федор Сте-
панов, глава горадмини-
страции Денис Трифонов, 
и.о. главы администрации 
Алатырского района Ан-
дрей Сазанов, депутаты 
Алатырского городского 
Собрания, родители, де-
тишки, приглашенные ос-
мотрели Центр. 
Руководитель Цен-

тра семейного развития 
«Ника», активный член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Виктория Владимирова 
рассказала собравшимся 
об истории его открытия 
и о направлениях работы. 

ика» далеко не 
первый Центр по-

добного рода, которым 
руководит Виктория 
Сергеевна, ныне обуча-
ющаяся в магистратуре 
Чувашского педунивер-
ситета. Первым был 
Центр помощи детям-ин-
валидам «Лука», действо-
вавший при патронаже 
Алатырской епархии, за-
тем – детский клуб «Со-
вушка», работавший на 
арендованных площадях 
в здании бывшего кино-
театра «Октябрь». И вот 
теперь открылся Центр 
«Ника». Примечательно, 
все центры Виктории 
Владимировой пришлось 
восстанавливать, можно 
сказать, с нуля. Так про-
изошло и на этот раз.

– На месте нынешнего 
Центра раньше находи-
лась городская детская 
библиотека, – расска-
зывает она. – Потом ее 
закрыли, и помещение 
оказалось бесхозным. 
Гор администрация пре-
доставила мне ее в арен-
ду. Когда я впервые сюда 
пришла, схватилась за го-
лову. Первая мысль была: 
зачем я опять взялась за 
неподъемное дело? Не 
лучше ли отказаться?

– Но вы же взялись?
– Я не привыкла отсту-

пать, – смеется Виктория 
Сергеевна. – Но если се-
рьезно, то сама ситуация 
требует, чтобы мы боль-
ше внимания уделяли 
развитию детей с ОВЗ. К 
сожалению, их число не 
уменьшается и даже, на-
оборот, растет. Мы зани-
маемся ранним выявле-
нием и сопровождением 
детей с ОВЗ. Даем реко-
мендации родителям, 
каких специалистов им 

надо пройти. Настоятель-
но требуем проведения 
медицинского лечения 
согласно назначению 
врача. Здесь эффект дает 
комплексный подход, 
включающий медицин-
ское лечение и психоло-
го-педагогическую рабо-
ту, только в этом случае 
можно говорить о поло-
жительных результатах. 
И, конечно, не забываем 
об оказании психологи-
ческой помощи самим 
родителям.

же сейчас в Центре 
действуют школа ро-

дителей, семейный клуб, 
детский клуб «Совушка», 
логопедическая школа 
«Говоруша», где работают 
учителя художественно-
го творчества, логопеды, 
дефектологи, педагоги-
психологи. Для ребят за-
куплено много игрушек и 
игр, различное оборудо-
вание для гармоничного 
развития и воспитания. 
Словом, все организова-
но так, чтобы дети раз-
вивались и были заняты 
делом.

– Наш Центр – не бюд-
жетная организация, – 
продолжает Виктория 
Сергеевна. – Мы оплачи-
ваем работу специали-
стов-педагогов, расходы 
на коммунальные услу-
ги, закупаем оборудова-
ние, различные игрушки, 
канцтовары – всего не 
перечислишь. Но в то же 
время многодетным, 
неполным семьям и де-
тям с ОВЗ оказываем 
бесплатные услуги. Это 
для нас непреложный 
закон.

иктория Владими-
рова подчеркива-

ет, что работа ведется 
не только с детьми, но и 
с родителями, посколь-
ку даже взрослому че-
ловеку порой сложно 
признать, что к ребен-
ку требуется особый 
подход. Для этого нуж-
ны психологическая 
помощь и поддержка. 
Чем раньше с ребен-
ком начать заниматься, 
тем быстрее и эффек-
тивнее будет прогресс. 
В планах у Виктории 
Сергеевны – органи-
зовать в Центре клуб 
для подростков, чтобы 
ребята могли общать-
ся и с пользой прово-
дить время. Словом, у 
«Ники» есть все шансы 
стать в скором времени 
одним из важных куль-
турно-воспитательных 
центров в Алатыре. 

– Пользуясь случаем, 
хочу сказать огромное 
спасибо всем, кто помог 
открыть Центр: депутату 
Госсовета Чувашии Ан-
дрею Марушину, предо-

ставившему пиломате-
риалы; компании «Эстет», 
подарившей двери; главе 
КФХ Санзяпова из Баты-
ревского района Решиту 
Шейхулловичу. Он вы-
делил средства для соз-
дания атмосферы уюта 
и творчества в Центре, 
– говорит Виктория Сер-
геевна. – Особую благо-
дарность хочу выразить 
родителям, своим сотруд-
никам, которые, не счита-
ясь с временем, помогали 
с ремонтом помещений. 
Огромное спасибо и го-
радминистрации, пре-
доставившей в аренду 
площади бывшей библи-
отеки.   

…Итак, алая лента раз-
резана, и маленькие хозя-
ева Центра, зацепившись 
друг за друга, паровози-
ком вошли в здание. Кло-
уны Клепа и Ириска при-
гласили гостей в большой 
зал, где собрались детиш-
ки, их родители и пригла-
шенные гости. С привет-
ственным словом к ним 
обратился Анатолий Ак-
саков. Первым делом он 
спросил детишек: «Вам 
нравится здесь?». «Да!» 
– дружно ответили маль-
чишки и девчонки. «Те, кто 
открыли этот Центр, про-
делали большую работу, 
– продолжил Анатолий 
Геннадьевич, – потому что 
вклад в детей – это вклад 
в будущее нашей страны. 
И оно должно быть счаст-
ливым».

Как бы подтверждая 
сказанное, Анатолий Ген-
надьевич вручил благо-
дарственные письма. Вы-
сокими наградами были 
отмечены руководитель 
Центра Виктория Влади-
мирова, логопед-дефек-
толог Лиана Владими-
рова и психолог Центра 
Светлана Вторых.

…Апофеозом сказочно-
го мероприятия стал ра-
достный возглас одной из 
матерей:

– Как хорошо, что в го-

роде открыли не очеред-
ное кафе, а такой Центр!

Алексей Кряжинов
Фото автора 

Было бы хорошо, 
если бы в Чувашии 
нашлись еще 
инициативные 
люди, которые 
смоги бы создать 
еще два-три 
подобных центра 
в республике, – 
сказал депутат 
Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов. 
– Они были бы 
востребованы. 
А региональное 
отделение партии 
и мы, депутаты, 
оказывали 
бы таким 
инициаторам 
всяческую 
поддержку.

«Н«Н
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ВСЕ ГОСТИ К НАМВСЕ ГОСТИ К НАМ
Всего два месяца остается до начала суперфинала чемпионата России по 
шахматам, который пройдет 10-23 сентября в Чебоксарах. Наши читатели, 
наслышанные об этом событии, просят более подробно рассказать, как идет 
подготовка к суперфиналу. 

ИЗ ИСТОРИИ
Официально счита-

ется, что впервые о воз-
можности проведения 
в нашей республике су-
перфинала чемпиона-
та России по шахматам 
было заявлено в 2021 году 
во время встречи главы 
Чувашии с многократным 
чемпионом мира по шах-
матам, международным 
гроссмейстером, депута-
том Госдумы России 
Анатолием Карпо-
вым. Однако справед-
ливости ради надо 
отметить, что у исто-
ков этого процесса 
стоял и Анатолий Ак-
саков, тоже депутат 
Госдумы России и к 
тому же давний друг 
Анатолия Карпова. 
К ним обязательно 
надо приплюсовать и 
члена наблюдатель-
ного совета Федера-
ции шахмат России, 
уроженца Чебоксар 
Игоря Бурштейна, 
внесшего большой 
вклад в популяриза-
цию шахмат в Чува-
шии.
Вопросы прове-

дения суперфинала 
впервые предметно были 
обсуждены в январе ны-
нешнего года, когда в 
Чувашию с двухдневным 
рабочим визитом прибыл 
исполнительный дирек-
тор Федерации шахмат 
России Марк Глуховский. 
Тогда высокий гость в 
сопровождении Анато-
лия Аксакова, министра 
физической культуры и 
спорта Чувашии Василия 
Петрова и Игоря Бур-
штейна посетил Чуваш-
ский государственный 
художественный музей 
и оценил его возможно-
сти в качестве будущей 
основной площадки для 
проведения игр. 
Но почему же орга-

низаторы суперфинала 
остановились именно на 
музее?          
Дело в том, что Россий-

ская шахматная федера-
ция проводит подобные 
соревнования при под-
держке Благотворитель-
ного фонда Елены и Ген-
надия Тимченко в стенах 
ведущих музеев России и 
мира, а место проведения 
суперфиналов чемпиона-
тов России выбирается на 
основе конкурса.
Забегая вперед, от-

метим, что, по предвари-
тельным данным, музей 
действительно может 
стать наиболее подхо-
дящим местом для про-

ведения игр. Во-первых, 
привлекает внимание 
просторный централь-
ный зал, где есть возмож-
ность свободно расста-
вить столы и разместить 
игроков. Во-вторых, нали-
чие смотровой площадки 
на втором этаже, откуда 
будет видна вся панора-
ма шахматных баталий. 

– Очень впечатлены 
художественным музеем, 
– заявил тогда Марк Глу-

ховский. –  Одна из важ-
ных задач программы 
не только развитие дан-
ной спортивной дисци-
плины, но и демонстра-
ция художественных и 
культурных ценностей, 
которые есть в регионе. 
Такого рода мероприя-
тия не только поднима-
ют интерес к шахматам, 
но и расширяют тури-
стический потенциал 
региона, ведь большое 
количество людей со 
всей России и за ее пре-
делами следят за турни-
рами.

КОМАНДА ЕДИНО-
МЫШЛЕННИКОВ
Чувашия не случайно 

стала регионом для про-
ведения суперфинала. 
По словам Игоря Бур-

штейна, в 2021 году ре-
спублика достойно про-
вела один из этапов 
Высшей лиги чемпиона-
та России по шахматам.

– Не было ни одного 
замечания со стороны 
спортсменов, тренеров 
и судейского корпуса. 
Поэтому все очень хотят 
вернуться сюда вновь, – 
сказал Игорь Моисеевич. 
Одним из факторов, 

повлиявших на решение 
руководства Федерации 
шахмат России, стало и 
то, что в Чувашии откры-

ты две шахматные шко-
лы всемирно известных 
гроссмейстеров – Сер-
гея Карякина и Анатолия 
Карпова. Первая дей-
ствует при Чувашском 
государственном педа-
гогическом универси-
тете им. И.Я. Яковлева, 
вторая – в Чувашском го-
сударственном универ-
ситете им. И.Н. Ульянова.  
Важнейшим событи-

ем в спортивной жизни 

региона стало подписа-
ние в апреле этого года 
соглашения о проведе-
нии в Чувашии суперфи-
налов 75-го чемпионата 
России среди мужчин и 
72-го чемпионата России 
среди женщин между 
Кабинетом Министров 
Чувашской Республики 
и Федерацией шахмат 
России при участии Ана-
толия Карпова и Сергея 
Карякина, а также назна-
чение Анатолия Аксако-
ва руководителем рабо-
чей группы. 
Уже состоялись шесть 

заседаний рабочей груп-
пы под председатель-
ством Анатолия Аксакова. 
В их работе, как правило, 

принимают участие 
почти все министры 
правительства Чува-
шии. И это позволяет 
решать многие во-
просы оперативно и 
без проволочек.
На каждом ра-

бочем совещании 
рефреном звучит 
призыв Анатолия Ак-
сакова: 

– Каждое меро-
приятие, которое 
пройдет в рамках су-
перфиналов, долж-
но стать настоящим 
событием как для 
участников, так и для 
зрителей. Соревно-
вания должны за-
помниться как луч-
шие в современной 

шахматной истории.
Есть еще один важный 

момент, на который обра-
тил внимание Игорь Бур-
штейн. 

– Без преувеличения 
можно сказать, – говорит 
он, – за играми будут сле-
дить миллионы любите-
лей шахмат во всем мире. 
– Таким образом, милли-
оны людей будут знать 
о Чувашии. И это очень 
важно в нынешних усло-
виях.      

ИГРЫ 
КАК ПРАЗДНИК
Уже дан старт: 1 июля 

в России начались от-
борочные этапы для фи-

нального сеанса одно-
временной игры. ТОП-10 
шахматистов каждого от-
борочного этапа получат 
право принять участие в 
финальном сеансе одно-
временной игры с веду-
щими гроссмейстерами 
страны, который прой-
дет 17 сентября в рамках 
проведения в Чувашии 
чемпионатов России по 
шахматам. В тот же день 
в районах и городах ре-
спублики начались отбо-
рочные соревнования по 
шахматам для формиро-
вания пула сильнейших 
игроков Чувашии. Состя-
зания уже прошли в Че-
боксарах и в Цивильске. 
На очереди Ядрин, Но-
вочебоксарск,  Шумерля, 
Алатырь и Канаш.
Однако проведе-

ние суперфинала бу-
дет способствовать не 
только развитию шах-
мат и популяризации 
этого вида спорта, но 
и окажет мультипли-
кативный эффект. Не 
менее масштабной, 
чем сам турнир, выгля-
дит и культурная про-
грамма. Уже известно, 
что в Чебоксары на от-
крытие суперфинала 
приедет всемирно из-
вестный пианист Бо-
рис Березовский. И это 
далеко не первый при-
ятный сюрприз, кото-
рый ожидает жителей 
Чувашии. Работа фан-
зоны на Красной площа-
ди столицы, где помимо 
трансляции соревнова-
ния будут организованы 
различные интеракти-
вы, театрализованные 
тематические шоу, ма-
стер-классы и шахмат-
ные турниры для всех 
желающих, выступления 
известных артистов, кон-
церты – трудно перечис-
лить все мероприятия, 
которые планируется 
провести в рамках су-
перфинала. Словом, нас 
ждет настоящий празд-
ник спорта. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

Логотип суперфинала уже готов

Анатолий Аксаков, Василий Петров и 
Марк Глуховский знакомятся с Чуваш-
ским художественным музеем 

У Чувашии уже есть опыт проведения 
больших шахматных турниров 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я СОЦИУМ
АКТИВИСТЫ

СЛОВО ПУБЛИЦИСТА

Руслан с семьей живет 
в Чебоксарах, но при каж-
дой возможности приез-
жает в родную деревню 
– Апнеры, что рядом с по-
селком Вурнары.

– Можно много гово-
рить о родных просто-
рах, о зеленых окраинах 
деревни, в которой я ро-
дился, провел детство и 
юность, – говорит Руслан. 
У каждой тропинки здесь 
своя история, каждая до-
рога по-своему дорога́. 
Особенно тепло стано-
вится на душе, когда ви-
дишь родной дом и ро-
дителей, вышедших нас 
встречать. 

Вместе с ностальги-
ей по родной деревне в 
сердце Руслана живет на-
дежда на то, что когда-ни-
будь Апнеры станут про-
цветающими.

– Я всегда думал, что 
буду жить с семьей имен-
но в деревне. Мой дед, 
фронтовик, рассказывал 
мне о ценности сельской 
жизни, о необходимости 
получать знания, приви-
вал любовь к Родине, к 
деревне. Говорил об ува-
жении к любой профес-
сии. Он был председате-
лем сельсовета, поэтому 
считал важным развитие 
сельского хозяйства. Ви-

дел корни социальных 
и других проблем. Дед 
оставил в моем сердце 
неизгладимый след, я 
никогда не забуду его на-
ставления.  
Руслан окончил фа-

культет механизации 
сельского хозяйства Чу-
вашского сельхозинсти-
тута. Во время учебы же-
нился, диплом инженера 
защитил в 2002 году, в том 
же году родилась дочь. 
Сейчас у Андреевых двое 
детей, но глава семьи 
мечтает и о третьем.
Целеустремленный 

Руслан никогда не сидел 
сложа руки.

– В то время по моей 
специализации особого 
выбора работы не было, а 
семью надо было подни-
мать, – рассказывает Рус-
лан. – Поэтому приходи-
лось осваивать и другие 
технические профессии. 
Слава Богу, ничего про-
сто так не прошло, все 
пригодилось.
Все это время Руслана 

не покидала мысль о соб-
ственном деле, тем более 
определенный опыт и на-
выки он имел. Посовето-
вавшись, они с супругой 
решили открыть неболь-
шое мебельное произ-
водство в Чебоксарах.

– А почему именно ме-
белью решили заняться? 

– Во-первых, это твор-
ческая работа. Во-вторых, 
у нас с супругой уже был 
опыт. Но, поскольку по-
лучил специальность, 
параллельно занимался 
авторемонтом, модерни-
зированием автодеталей, 
пробую новые методы и 
сейчас.

– В деревню не тянет?
– Как не тянет? – взды-

хает Руслан. – Еще как тя-
нет. Поэтому постоянно 
всей семьей приезжаем 
в Апнеры. У нас места 
очень красивые. 
Помнится, лет пять на-

зад жители Апнер написа-
ли в газету «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – Чувашия» 

письмо – жаловались, что 
в деревне дорогу и троту-
ар проложили с наруше-
нием строительных норм. 

– К сожалению, дорога 
и сейчас в плачевном со-
стоянии, – говорит Руслан. 
– Клуб сгорел. Молодежи 
негде собираться. На днях, 
когда приехал в деревню, 
встретил ребят. «Куда иде-
те?» – спрашиваю. «В Абы-
зово, – отвечают, – играть в 
футбол». А ведь Абызово 
в семи километрах от на-
шей деревни…
Переживает Руслан и 

из-за местных прудов.
– У нас три пруда, и 

все сильно заилились: их 
не чистят. Отходы Вур-
нарского завода СОМ 
попадают в речку, отту-
да – в пруды. К сожале-
нию, подобные факты не 
единичны. Формальный 
подход к работе админи-
стративных органов печа-
лит. Конкретные меры по 
решению этих вопросов 
на сегодняшний день не 
приняты, нет инициативы 
по развитию поселения 
и инфраструктуры. Какое 
тогда будущее у дерев-
ни? Вот как сказал фило-
соф Иван Александрович 
Ильин: «Патриотизм жи-
вет лишь в той душе, для 
которой есть на земле не-
что священное, и прежде 
всего святыни своего на-
рода». 

В начале июля автор этих 
строк имел неосторожность 
опубликовать на своей 
странице «ВКонтакте», как 
официально было названо, 
«фрагмент Ржевской 
боевой операции». Почему 
«неосторожность»? Потому 
что, как показывает опыт 
общения в соцсетях, многие 
очевидные вещи некоторыми 
людьми воспринимаются, 
мягко говоря, неоднозначно. 
Так получилось и с моей 
публикацией. Хотя 54 
человека лайкнули 
«нравится», нашлись 
и те, кто разразился 
язвительными комментариями 
в адрес организаторов 
реконструированного 
фрагмента битвы. Их было 
немного – всего шесть 
человек, тем не менее их 
слова меня задели. К тому же, 
к моему великому сожалению, 
среди них оказались мои 
давние знакомые: бывший 
редактор газеты, один из экс-
руководителей республики, 
политический деятель и 
коллега по журналистской 
работе. 

«Какой бред. При чем здесь 
Ржевская битва и Чувашия...А 
почему не Ватерлоо.За чей счет 
банкет..На что гуляем?. Лучше 
бы помогли жителям Донбасса 
и сняли фильм о них», – написал 
один из них (пунктуация сохра-
нена. – Авт.).

«...Ну, зачем брехней зани-
маться, вытряхивая последние 

копейки? Для бахвальства и пи-
ара?» – вторит ему другой.  

«Маразм. Этот рубеж никог-
да не видел немцев, да и был 
построен к февралю 1942, ког-
да немецкие войска были уже 
от отброшены от Москвы», – вы-
сказывает свое мнение бывший 
крупный чиновник.
Другой оппонент вообще 

вместо игр «в войнушку» пред-
лагает заниматься проблемами 
градостроительства: «Не надо в 
этом равняться на весь мир. Вот 
я больше чем уверен, что нигде 
во всем мире святые места не за-
страивают многоэтажками, как в 
Чебоксарах. Сначала залив зага-
дили бездумными застройками, 
теперь на парк «Победы» наце-
лились – вот с чем и кем надо во-
евать, а вы в войнушку играете».
Конечно, можно по пунктам 

дать ответ оппонентам, но дело 

не в деталях. К сожалению, 
комментаторы «игры в вой-
нушку» рассматривают рекон-
струкцию лишь как отдельный 
фрагмент, без учета контекста 
событий. В связи с этим стоит 
напомнить, что фрагмент бит-
вы был воспроизведен в рам-
ках межрегионального фору-
ма студенческих и школьных 
поисковых отрядов «На Сур-
ском рубеже». Именно поэто-
му он органически вписался 
в действо и был понятен всем, 
кто смотрел бой, пусть даже не-
настоящий. 
Да, представление, как и сам 

форум, надо полагать, стоило не-
малых денег. Конечно, трата бюд-
жетных средств на проведение 
таких мероприятий не оборачи-
вается выпуском продукции и не 
приносит прибыль, но она соз-
дает более ценный продукт – по-

коление, верное иде-
алам отцов и дедов и 
готовое встать на за-
щиту Отечества. 
Организаторов фо-

рума можно только 
похвалить, но все же 
возникают кое-какие 
вопросы.
Желание привязать 

форум к героической 
истории 139 стрелко-
вой дивизии, сформи-
рованной в Чувашии 
и понесшей большие 
потери именно под 

Ржевом, понятно. Но… Как из-
вестно, Ржевская боевая опера-
ция проходила с января по март 
1943 года, то есть зимой. А тут – 
жара, коровы мычат, а на Суре 
рыба играет. Наверное, было бы 
более понятно, если бы пока-
занный сюжет назвали просто 
«Один из боев 139 стрелковой 
дивизии». 
Конечно, весь драматизм боя 

нельзя передать современными 
средствами, но все же к поста-
новке отдельных эпизодов мож-
но было подойти более бережно. 
Например, было странно видеть, 
как двое красноармейцев разъ-
езжают на мотоцикле на линии 
огня между окопами, занятыми 
нашими солдатами и немцами. 
К счастью, таких «косяков» было 
мало, и, кажется, на них никто 
из зрителей, облепивших весь 
берег Суры возле села Ильина 
Гора, не обратил внимания. Кро-
ме автора этих строк.

Алексей 
Кряжинов  

Фото автора

Патриот родного краяПатриот родного края

Есть люди, которые, 
где бы ни жили, 
всегда думают 
о родительском доме, 
о родной деревне, 
о друзьях, с 
которыми учились, 
гоняли мяч и 
в летний зной 
плескались в пруду. 
Один из таких – 
Руслан Андреев, 
активист партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ.

На рубеже На рубеже 
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ЭКОЛОГИЯ

СОЦИУМ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

«Будем стоять за него до конца»«Будем стоять за него до конца»

Дышать нечем, или Хорошо Дышать нечем, или Хорошо 
в краю родном, пахнет сеном… в краю родном, пахнет сеном… 

Так сказал чебоксарец при обсуждении 
застройки на форуме в интернете. За него – это за 
лес, за дубраву в юго-западном жилом массиве 
Чебоксар, где собираются возводить высотное 
жилье.

Если у вас возникли проблемы, обращайтесь за помощью к депутатам от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Согласно проекту, но-
вый микрорайон будет 
состоять из 6-18-этажных 
домов, всего же должно 
вырасти 18 многоэтажек.
Жители ЮЗР еще в 

прошлом году выступа-
ли против вырубки дубо-
вой рощи и застройки. В 
марте прошлого же года 
участок вошел в зону раз-
работки мастер-плана 
развития прибрежных 
территорий малых рек 
Чебоксар «Три реки», ре-
спубликанские власти 
его поддержали. Урбани-
сты называли несколько 

вариантов, и жилую за-
стройку они сочли самым 
неприемлемым.
Лучше всего, по мне-

нию разработчиков ма-
стер-плана, использовать 
территорию в качестве 
лесопарка. Но земля уже 
находится в частной соб-
ственности, и влияние 
специалистов на ситуа-
цию стало ограниченным, 
скорее, вообще невоз-
можным.
Есть еще вариант – ча-

стичная застройка мест с 
наименее ценными ланд-
шафтами и затрудненной 

доступностью, тактичное 
благоустройство наибо-
лее живописной, ценной 
и востребованной горо-
жанами территории. Для 
того, чтобы осуществил-
ся этот вариант, нужен 
диалог между жителя-

ми юго-западного жило-
го массива и Ипотечной 
корпорацией Чувашии.

Депутат Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков 
в очередной раз встре-
тился с жильцами домов, 

расположенных вблизи 
предполагаемой зоны за-
стройки, и убедился, что 
настроение ни у кого не 
изменилось: чебоксарцы 
категорически против 
уничтожения дубравы и 
намерены ее защищать.

Жители Шинерпосей, 
Малых и Больших Коснар, 
Малого Князь-Тенякова, 
Мерешпосей и Тренькасов 
Шинерпосинского сельского 
поселения Чебоксарского 
района в течение 
нескольких лет вынуждены 
вдыхать вонь. Исходит 
она от свинокомплекса, 
расположенного на 
территории поселения. 
Иногда, если ветер по 
счастливой случайности 
дует мимо, то ничего. Но если 
смрад несет на населенные 
пункты… Люди закрывают 
и окна, и двери, ибо лучше 
страдать от летней духоты. 
А в безветренную погоду это 
«дивное амбре» висит в округе 
плотным облаком.

Директор свинокомплекса 
«Сувар-2» и учредитель одно-
именного предприятия Алек-
сандр Никаноров (депутат Гос-
совета Чувашии пятого созыва, 
человек, между прочим, залу-
женный) не может не знать, 
какую вонь источают отхо-
ды жизнедеятельности вы-
ращиваемых там свиней. 
И сельчанам нисколько не 
легче от того, что некото-
рые породы были завезены 
на свинокомплекс из Кана-
ды.
Свиньи содержатся на 

предприятии в помещени-
ях со щелевыми полами, 
откуда навоз уходит само-
сплавом. Затем он попадает 
в лагуны под открытым не-
бом, и высвобождающиеся 
летучие компоненты ис-
точают жуткую вонь. Кро-

ме того, органические остатки, 
скорее всего, загрязняют атмос-
феру вредными веществами, а 
участки, где накапливается та-
кой утиль, нельзя назвать без-
опасными. Дело в том, что изна-
чально свиной навоз относится 
к категории токсичных отходов 
производства III класса опасно-
сти.
Жители упомянутых деревень 

обращались по поводу вони в 
различные инстанции. Собира-
ли подписи, делали замеры, до-
казывали, что эта вонючая среда 
непригодна для жизни. Жалобы 
оставались без ответа, реагиро-
вания не следовало. Да люди во-
обще были против размещения 
свинокомплекса на этой терри-
тории, но их привычно не услы-
шали.
Где Минприроды? Росприрод-

надзор, Россельхознадзор? Где 
природоохранная прокуратура? 
Где уже даже Росздравнадзор и 
где, в конце концов, экологи? По-
следние, со слов сельчан, заяви-
ли, что «вредности там нет».

Вот что об отсутствии вредно-
сти говорят сельчане:

«Очень сильно пахнет. Пахнет 
навозом и фекалиями. Все окна 
и двери закрываем, вообще не-
выносимо». 

«Если ветер со стороны фер-
мы, то дышать невозможно – 
зверский запах. Дети, внуки не 
хотят в деревню даже приезжать. 
Говорят, что пахнет фекалиями, 
что дышать тяжело». 

«С появлением свинарника 
здесь появился такой отврати-
тельный запах! Когда ветер с 
его стороны, даже пчелы злятся. 
Сразу закрываем окна». 

«Вонь невыносимая от свино-
фермы. Мы же этим дышим! Как 
жить в такой обстановке? Все хо-
тят заработать, но о людях нужно 
же тоже подумать». 

«Пруды засорились, вся рыба 
сдохла. В трех прудах уже рыбы 
нет. Один запах аммиака, и все. 
Последние 5 лет дышать невоз-
можно. Раньше птицефабрикой 
пахло, теперь этими. Настрое-
ния нет, даже в огороде не поси-

дишь. У детей уже аллергия по-
шла. Старшая дочь говорит, что 
на улице не может сидеть – ал-
лергия!».

«Надо решать вопрос, тем бо-
лее дети тут. Детям на прогулку 
выходить тяжело. Каждый год 
обращаемся, никакого толку. Все 
жалобы остались без ответа».
Приезжайте, надзорные орга-

ны, и посмотрите на это зрелище: 
несколько лагун, наполненных 
навозом, а перед ними – трактор-
ный прицеп, и лежат в нем, про-
стите за натурализм, трупы сви-
ней. И все это со страшной силой 
«озонирует» воздух.   
Мы не эксперты, чтобы судить 

о наличии или отсутствии нару-
шений санитарных и иных норм. 
Возможно, что в технологиче-
ском плане все обустроено в со-
ответствии с законодательством. 
Но отчего-то кажется, что ситу-
ацию надо тщательно изучить, 
проверить площадку для сбора 
и утилизации отходов на соот-
ветствие нормативным требова-
ниям. 
Этим занимается депутат Гос-

совета Чувашии Игорь Моляков, 
побывавший на берегах навоз-
ных лагун со своим помощником 
Олегом Паутовым. Депутатские 
запросы уже отправлены.

«Мы же этим 
дышим! Как жить 
в такой обстановке? 
Все хотят 
заработать, 
но о людях нужно 
же тоже подумать». 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Памяти десантникаПамяти десантника

Экскурсия в подвигЭкскурсия в подвиг

ГЕРОИ 

УРОКИ ПАМЯТИ

МЕСТНЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

Владимир Офаринов провел для школьников экскурсию на 
реконструированном Сурском рубеже и рассказал о трудовом 
подвиге их прадедушек и прабабушек. 

В Янтикове местное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ, которым руководит 
Надежда Феофанова, провело 
шахматно-шашечный турнир. 

В Чебоксарах 
в четвертый раз 
прошел массовый 
заплыв через Волгу. 
В этом году он был 
посвящен 150-летию 
организации ВОСВОД 
– Всероссийского 
общества спасения 
на водах, 
учрежденного 
указом императора 
Александра II.

Переплыть Волгу
ЛУЧШИЕ ТРАДИЦИИ

Генерал армии Василий 
Филиппович Маргелов – вид-
ный советский военачальник, 
основатель воздушно-де-
сантных войск и их команду-
ющий. Он внес неоценимый 
вклад в создание ВДВ, по-
крывших себя неувядаемой 

славой во время Великой Отече-
ственной вой ны, в ходе боевых дей-
ствий в Афганистане, Ираке, Сирии, 
на Северном Кавказе. Не случайно 
бюст установлен на Алле памяти 
бойцов 9 роты 104 парашютно-де-
сантного полка: ценой жизни они от-
стояли позиции в бою с боевиками 
во время контртеррористических 
операций на Северном Кавказе.
Выступая на церемонии открытия 

бюста, депутат Госдумы России Ана-
толий Аксаков, депутаты Госсовета 
Чувашии Сергей Семенов и Андрей 
Беликов, служивший в десантных 
войсках, отметили заслуги Василия 
Маргелова и подчеркнули важность 
сохранения памяти героев, защи-
щавших Отечество.

На Центральном пляже 
собралось около ста плов-
цов. Перед стартом к участ-
никам заплыва обратился 

с приветственным словом 
депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков, который традици-
онно оказывает помощь в 
подготовке и проведении 
мероприятия. 
Депутат вручил благо-

дарственные письма тем, 
кто внес наибольший вклад 
в популяризацию этих со-
ревнований и их проведе-
ние. Председатель Совета 
ЧРОО «ВОСВОД» Дмитрий 
Кузьмин, поблагодарив 
Анатолия Аксакова за по-
мощь и поддержку, вручил 
парламентарию памятную 
медаль в честь 150-летия 
ВОСВОД.

В Ядринском районе около села 
Ильина Гора прошел форум сту-
денческих и школьных поисковых 
отрядов «На Сурском рубеже». В 
его подготовке деятельное участие 
принял председатель местного от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Ядринском 
районе Владимир Офаринов. Вос-
пользовавшись передышкой в под-
готовке мероприятия, он провел 
экскурсию для учащихся Больше-
атменьской школы Красночетай-
ского района на реконструирован-
ном Сурском рубеже и рассказал о 
трудовом подвиге в тылу.

Почти каждый день в офисе местного 
отделения проходят мероприятия: кон-
курс на звание лучшего кулинара и кон-
дитера, выставка работ вышивальщиц, 
различные турниры.
На днях здесь состоялся шахматно-ша-

шечный турнир. Победителем по шаш-
кам стала Валентина Христофорович, по 
шашкам – Алексей Давыдов. Победители 
получили призы и подарки.

На закрытом заседании 
путем голосования было 
принято решение вклю-
чить зоопарк Ельниковской 
рощи в Союз.
В СОЗАР входят 76 участ-

ников со всей России. Ор-
ганизация помогает им со-
хранить природу, более 

эффективно взаимодей-
ствовать с представителями 
властных структур, а также 
выработать единые высокие 
стандарты для всех зоопар-
ков и аквариумов.
Зоопарк Ельниковской 

рощи – первый в Чувашии 
участник СОЗАР.

Факт гибели рыбы был 
зафиксирован в июне. При-
чиной замора могло стать 
ухудшение гидрохимиче-
ского режима реки из-за 
сброса неочищенных сточ-
ных вод с очистных соору-
жений ООО «Коммунальный 
сервис» в приток Кубни – 
реку Вырасилка.
По требованию Волжской 

межрегиональной природо-
охранной прокуратуры была 
проведена внеплановая вы-
ездная проверка в отноше-
нии ООО «Коммунальный 
сервис», эксплуатирующего 

очистные сооружения. Ре-
зультаты анализов показали 
превышение нормативов 
предельно допустимых кон-
центраций вредных веществ 
в водах реки Вырасилка.
В отношении Обще-

ства и его должностного 
лица возбуждены дела об 
административных право-
нарушениях. Материалы 
административного дела на-
правлены в Чебоксарскую 
межрайонную природоох-
ранную прокуратуру для 
принятия мер прокурорско-
го реагирования.

В реку попали 
неочищенные стоки

Зоопарк Ельниковской 
рощи вошел в состав 

СОЗАР 

ЭКОЛОГИЯ

ВМЕСТЕ 

Минприроды Чувашии отчиталось об итогах 
внеплановой проверки по факту гибели рыбы на 
реке Кубня в Комсомольском районе.

На территории Ростовского-на-Дону зоопарка 
прошла конференция СОЗАР – Союза зоопарков и 
аквариумов России.

В парке «Ельниковская роща» 
в Новочебоксарске установили 
бюст генерала армии, Героя 
Советского Союза Василия 
Маргелова. В церемонии 
открытия памятника принял 
участие Анатолий Аксаков.

Шахматно-Шахматно-
шашечный турниршашечный турнир
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Врачи спасли 
новорожденного
Детские хирурги Республиканской детской 
клинической больницы провели редкую 
операцию и спасли новорожденного с 
редким врожденным пороком – у ребенка 
была выявлена диафрагмальная грыжа. 
Летальность с такой патологией может 
достигать 30 процентов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕБРИЛЛИАНТОВАЯ СВАДЬБА

ДЕНЬ СЕМЬИ

ВЫЕЗДНОЙ ПРИЕМ

Жить надо с любовьюЖить надо с любовью
Это жизненный девиз Валентины Николаевны и Ивана Дмитриевича 
Шленских из поселка Сосновка, которые в преддверии Дня семьи, любви 
и верности отметили бриллиантовую свадьбу.

Руководитель 
фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Чебоксарском 
городском Собрании 
Сергей Муравьев 
поздравил семейные 
пары, прожившие 
в браке 50 и более 
лет. Среди них семьи 
Маркитановых, 
Харитоновых и 
Авдеевых. Они 
получили от депутата 
поздравления и 
подарки.

ПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫПОБОЧНЫЕ ЭФФЕКТЫ
Выездной прием Игоря Молякова состоит обычно из двух 
частей. В первой депутат Госсовета Чувашии сообщает 
последние новости, во второй жители рассказывают 
депутату о проблемах и пишут обращения.
На этот раз и в Канаше, и в Шумерле первая часть была в 
основном посвящена строительству скоростной трассы М-12.

Экономический эф-
фект от этой трассы оче-
виден, но сопряженные 
с ее строительством по-
бочные эффекты требуют 
финансовых вливаний: 
в Чувашии придется ре-
монтировать 272 км дорог, 
используемых на строи-
тельстве скоростной ма-
гистрали. В соглашение 
республиканский Мин-
транс заложил на ремонт 
1 млрд 300 млн руб., од-
нако компания «Автобан» 
называет сейчас другую 
сумму – 700 миллионов. 
И пока неясно, когда при-

ступят к ремонтным ра-
ботам. А дороги уже сей-
час в ужасном состоянии. 
В мае в республике на-

деялись на подписание 
соглашения о ремонте до 
30 июня – не сложилось. 
Протоколы руководящие 
лица Автобана и Автодо-
ра подписали, а соглаше-
ние замерло в режиме 
ожидания. Есть надежда, 
что в июле документ все-
таки подпишут. Руководи-
тель корпорации УпрДор 
заверил, что все держит 
на контроле, дороги бу-
дут отремонтированы. 

Деньги на поддержа-
ние дорог будут вы-
делены из Дорожного 
фонда РФ.
Фракция «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ» в Госсо-
вете Чувашии следит 
за ситуацией.  

Есть еще один побоч-
ный эффект от строитель-
ства трассы М-12 – песок 
из многих карьеров до-
бывался без лицензии и 
при отсутствии допуска к 
этим работам. Игорь Мо-
ляков через Волжскую 
межрегиональную при-

родоохранную прокура-
туру установил участки, 
с которых брали песок. 
Месторождения разраба-
тывались в течение года, 
выявлением участков на-
чали заниматься только 
сейчас.

ЭХ, ДОРОГИ…
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Тем временем
Из-за плохого 
состояния дороги 
стоимость проезда 
на такси от Канаша 
до Ибресь выросла 
в два раза.

Они всегда говорят: 
«Что бы ты ни делал – де-
лай с любовью! Работаешь 
— делай все с любовью. 
Встречаешься с кем-то 
– встречайся с любовью. 
Провожаешь кого-то — 
провожай с любовью...» 
Всю жизнь Валенти-

на Николаевна и Иван 
Дмитриевич прожили 
в красавице Сосновке. 
Трудились на совесть на 
торфопредприятии: Ва-
лентина Николаевна – 
бухгалтером, Иван Дми-
триевич – трактористом. 
Юбиляры – ветераны 
труда, удостоены многих 
почетных грамот и бла-
годарственных писем. С 
уважением относились 
ко всем, их хлебосольный 

дом всегда открыт для 
друзей, соседей и род-
ственников. 
Супруги вырастили 

троих детей, у них 11 вну-
ков и 6 правнуков.

– Дети и внуки нас не 
забывают, помогают, – рас-

сказывают супруги. – И 
мы им немного помогаем: 
козочек держим, огород 
сажаем… Конечно, всякое 
бывало в семье, но, не-
смотря ни на что, все мы 
делили пополам – и печа-
ли, и радости. И никогда 
не выносили сор из избы, 
вот любовь и не покинула 
нашу семью.
Юбиляров пришли по-

здравить не только род-
ные и друзья, дети, внуки 
и правнуки, но и социаль-
ные работники и члены 
мини-клуба на дому «Се-
верянка», что для пожи-
лых людей очень важно.
Супругам Шленским 

есть к чему стремить-
ся: впереди – железная 
свадьба. 

«Порок не был 
выявлен внутри-
утробно, так как 
мама обратилась 
к специалистам 
на позднем сро-
ке беременности 
– на 30-й неделе. 
Ребенок родил-
ся со сложным 
пороком разви-
тия. В тяжелей-
шем состоянии 
после рождения 
в Президентском 
перинатальном 
центре был доставлен 
в детскую больницу. 
Незамедлительно был 
взят на операцию, но 
оказалось, что ситуа-
ция крайне сложная: у 
ребенка полностью от-
сутствовала диафрагма. 
Это мышца, которая раз-
граничивает грудную 
и брюшную полости. К 
сожалению, пластика 
из собственных тканей 
была невозможна. Что-
бы исправить этот врож-
денный анатомический 
дефект, было принято 
решение использовать 
в качестве пластическо-
го материала пермакол 
– свиную кожу. Далее 
была выполнена опера-
ция – пластика диафраг-
мы», – рассказал главный 

врач больницы, главный 
внештатный специалист 
– детский хирург Мин-
здрава Чувашии Анато-
лий Павлов.
Первые сутки после 

операции ребенок был 
в тяжелом состоянии 
и находился на искус-
ственной вентиляции 
легких. Сейчас малыш 
снят с искусственной 
вентиляции, дышит са-
мостоятельно. В кювез 
ему подается увлажнен-
ный кислород. Малень-
кий пациент потихоньку 
набирает вес. Ребенок 
находится в отделении 
реанимации, врачи учат 
его дышать, чтобы пол-
ностью отказаться от ре-
спираторной поддерж-
ки.

– Мы сегодня от-
мечаем один из са-
мых трогательных и 
добрых праздников 
– День семьи, любви 
и верности, – сказал 
Сергей Муравьев. – 
Прочность семейных 
уз и семейные цен-
ности следует обе-
регать, передавать 
традиции и обычаи из 
поколения в поколе-
ние, что будет способ-
ствовать сплочению и 
объединению нашего 
общества.

Депутат поздравил Депутат поздравил 
золотых юбиляровзолотых юбиляров
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ВЫЕЗДНОЙ ПРИЕМ

Жительницы Канаша интересо-
вались тонкостями перевода МКД 
на индивидуальное отопление. В 
одном из домов за такое переобо-
рудование, сообщили жильцам, по-
требуется собрать по 160 тыс. руб. 
с квартиры. Сумма серьезная, и ка-
нашцы спросили, можно ли эту ра-
боту сделать за счет средств на ка-
питальный ремонт. Можно, ответили 
им, но в 2039 году, то есть через 17 
лет. Такая вот перспектива. К тому же 
люди не знают, что и сколько в этой 
работе стоит, поэтому депутату Мо-
лякову были написаны обращения. 
А есть в Канаше квартира с инди-

видуальным отоплением – и, говорят, 
не одна, – где плату берут и за инди-
видуальное, и за центральное ото-
пление – оптом, так сказать. Все дело 
в бюрократическом оформлении пе-
ревода одного способа отопления на 
другой. 
Поговорили и на общие всех вол-

нующие темы.
Обсудили повышение тарифов на 

услуги ЖКХ с 1 июля. Сейчас депутат 
Моляков добивается расшифровки 
тарифов ПАО «Т плюс» на тепловую 
энергию – люди должны знать, за что 
платят. Эта работа, скорее всего, зай-
мет немало времени. Депутат Госду-
мы от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Галина Хованская в свое время 
вытребовала расшифровку тарифов 
через суды, на что потребовались 
годы. Оказалось, что в них входят и 
социальные блага, и бонусы, и по-
ощрения, и отдых – вряд ли в родной 
стране.
Игорь Моляков, рассказывая о ра-

боте в республиканском парламен-
те, сообщил, что партийная фракция 
разработала законопроект о выпла-
тах «детям войны» в размере 1200 
руб. Его планируется внести на рас-
смотрение осенней сессии.

ЕГО 
ВЫСОЧЕСТВО 
ТАРИФ

А тема состояния дорог, 
острая для Канаша в принци-
пе, сейчас стала еще острее.

– Сделан ямочный ремонт 
дороги в Ибреси, но водите-
ли ругаются, – комментирует 
председатель местного отде-
ления партии в Канаше Надеж-
да Каргина. – Ямы засыпали 
асфальтовой крошкой, ее про-
сто прихлопывали лопатами. 
На улице Железнодорожной в 
ямы насыпали щебенку, води-
тели маршруток отказываются 
здесь ездить.

Действительно, одна из 
наиболее пострадавших дорог 
– на улице Железнодорожной. 
Большегрузным четырехос-
ным самосвалам SHACMAN что 
ямы, что камни, что пыль – все 
равно: танки грязи не боятся. 

Обычные городские 
автомобили огреба-
ют, что называется, 
по полной. Вот такие 
побочные эффекты.
О художествен-

ном вкусе дорож-
ников рассказала 
Галина Ивановна 
Кузьменкина. Доро-
га из Канаша (от Юж-
ных электросетей) 
до Сугайкасинского 
сельского поселе-
ния была построена 
в 80-х годах прошло-
го века. Хорошая она 
была, эта дорога. Но 
ее за все годы экс-
плуатации ни разу 
не ремонтировали. 
Зато недавно укра-
сили – нарисовали 
разделительную по-
лосу.

Наша газета писала весной 
о Шумерлинском хлебозаво-
де – руководство предложило 
работникам уволиться по соб-
ственному желанию по причи-
не… нерентабельности произ-
водства. Такого желания ни у 
кого не было. Люди решили бо-
роться за свои права. Игорь Мо-
ляков написал запросы, депутат 
горсобрания от партии Денис 
Попков обратился в прокурату-
ру, последняя вынесла руковод-
ству хлебозавода предостере-
жение.
Хлебозавод не закрыли, но 

живет он сейчас сам по себе. Ру-
ководство пошло другим путем 
и предупредило работников, 

что, мол, если уйдете по соб-
ственному желанию, то с ком-
пенсацией за отпуск, если нет – 
без выплат останетесь. Хочется 
знать, на какой закон опиралось 
руководство. В итоге уволилось 
почти 50 человек, примерно во-
семьдесят продолжают рабо-
тать.
Если не станет хлебозавода, 

не станет и вкуснейшего шу-
мерлинского хлеба. Не станет и 
рабочих мест, и налогов. Такие 
побочные эффекты гробят и лю-
дей, и экономику.

…С 1993 года по настоящее 
время население Шумерли сни-
зилось с 42 800 до 28 с неболь-
шим тысяч. Отрицательный рост 

– так, кажется, это те-
перь называется?
От экономики 

Шумерли остались 
комбинат авто-
фургонов и завод 
спецавтомобилей . 
А были мясоком-
бинат, маслозавод, 
кирпичный завод, 
с е л ь х о з т е х ни к а , 
сельхозхимия, лесо-
комбинат, пищекомбинат, пти-
цефабрика… Был еще пивзавод 
Чувашпотребсоюза под назва-
нием «Лесной». Сейчас так на-
зывается поселок, относящийся 
к городу и находящийся в веде-
нии администрации Шумерли. 

И есть там огромная проблема, 
с ней к депутату Игорю Моля-
кову на встрече обратились жи-
тельницы Лесного. 
Но это уже другая история, и 

ее мы расскажем в следующем 
номере. 

ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ РОСТ

Пока шел разговор, председатели местных отделений партии в Канаше и Ка-
нашском районе Надежда Каргина и Наталья Васильева и депутат горсобрания 
Маргарита Данилова раскладывали по полочкам обращения граждан.

Галине Ивановне остается толь-
ко развести руками. 

На Железнодорожной – пыль клубами, ухабы 
и непарламентские выражения водителей.

На встречу с депутатом в Шумерле, как и в других городах республики, 
приходят жители Чувашии, которые не могут решить свои проблемы без 
поддержки. Помощь они получают – у Молякова в работе всегда большое 
количество жалоб, обращений, просьб о помощи.


